


 

 

4 Fachausschuss Bau 
Aufgrund der Ferien hat noch keine Sitzung stattgefunden. 
Hinsichtlich der Sanierung der Fassade von St. Bonifatius teilte Dr. Günter mit, dass der Architekt Ansgar 
Speer aufgrund gefallener Preise günstigere Angebote erhalten hat. Abhängig von der Witterung ist die 
Sanierung für Ende August oder Anfang September geplant. Dauer der Maßnahme ca. 1 Woche. 
 
Die übersandten Unterlagen zu der Neuaufstellung der Regionalpläne in Schleswig-Holstein werden auf 
der nächsten Sitzung im Fachausschuss Bau behandelt. Dort wird auch geklärt, ob die Pfarrei dazu eine 
Stellungnahme fertigen sollte, da aus Sicht des KV dafür eigentlich das Erzbistum Stellung nehmen sollte, 
da es sich nicht um regionale sondern um landesweite Pläne handelt. 
 

5 Fachausschuss Finanzen 
 
5.1 Jahresrechnung 2022 
             Auch in der neuen Einzelaufstellung befinden sich immer noch Fehler in Höhe von ca. 15.000 €. 
             Herr Gronemeyer wird eine korrigierte Liste nach Hamburg schicken. Aufgrund von Urlaub ist nach 
             Auskunft von Frau Engelmann frühestens im September mit einer korrigierten Aufstellung zu 
             rechnen. 
 
   Propst Giering verteilt ein Schreiben des Erzbistums Hamburg zu der zukünftigen Vorgehensweise 
   bei den Kassenprüfungen. 
 
5.2  Jahresrechnung Edith Pilch Stiftung 
             Der Jahresabschluss ist noch nicht von Hamburg fertig gestellt worden. Daher konnte auch noch  
             keine Kassenprüfung erfolgen 
 
5.3 Wohnungsvermietung 
             Es wurde die Ablehnung der Mietanfrage für die Wohnung in Liebfrauen durch den Fachausschuss 
             Finanzen angesprochen. Die Gründe für die Anlehnung wurden nochmals dargestellt. 
     
  Herr Gronemeyer berichtet von einer Anfrage des Bridge Clubs Lübeck über die Möglichkeit der 
    Nutzung der nicht vermieteten Räume in der Arche in Maria Königin. Grund der Anfrage ist, dass die 
  Räume, die bisher genutzt werden, im September und Oktober 2023 saniert werden. 
   Unter der Voraussetzung, dass die Gemeinde Maria Königin dem zustimmt, bestehen keine 
    Bedenken. Herr Gronemeyer führt die notwendigen Gespräche. 
 
    Propst Giering berichtet von einer Mietanfrage einer ukrainisch orthodoxen Gemeinde, die Räume 
   von der Pfarrei anmieten möchte. Die Größe der Gemeinde beträgt ca. 50 Personen. Alexander Bolz 
   wird zu der Gemeinde Kontakt aufnehmen, um weitere Informationen zu erhalten. 
 

6 Fachausschuss Personal 
Herr Nürnberg berichtet über die letzte Sitzung. Schwerpunktthema war, wie die Kosten für Personal an 
den Sekundärstandorten zu betrachten sind. Nach Rücksprache mit Frau Gras müssen grundsätzlich auch 
anfallende Personalkosten an den Sekundärstandorten von diesen erwirtschaftet werden. Ausgenommen 
davon sind nur die pastoralen Mitarbeiter, deren Kosten vom Erzbistum getragen werden.  
Herr Nürnberg wird mit allen Mitarbeitern /-innen Gespräche führen. 
Der KV sollte auf seiner nächsten Sitzung eine Entscheidung treffen, wie mit diesem Thema umgegangen 
werden soll.  

 



 

 

7 Primärstandorte 
 
7.1 St. Vicelin – Jugendpastorales Zentrum 
7.1.1  Stand der Planungen 
  Der Stand der Planung ist den übersandten Anlagen zu entnehmen. Es sollen nur die Räume der 

   Wohnung für die Nutzung als Jugendpastorales Zentrum umgebaut werden. Weitere Bau-
 maßnahmen sollen eventuell später durchgeführt werden. 
  Propst Giering wies darauf hin, dass er bei Umbauten in der Kirche oder der Sakristei beteiligt 
  werden möchte. 
 
7.1.2 Verfahren zu Bau und Finanzierung 
 Dr. Günter erklärte, wenn die Anlagen als Bedarfsplanung angesehen werden, muss mit dem 

   Architekten Ansgar Speer ein Ingenieurvertrag abgeschlossen werden. Er wird dann ein Angebot 
  über die Kosten erstellen. Ebenso wird von ihm dann auch ein Nutzungsänderungsantrag an die 
  Hansestadt Lübeck gestellt. 
   Damit nicht ein zeitlicher Verzug entsteht, sollte auf der nächsten Sitzung des KV über den 
  Abschluss eines Ingenieurvertrages mit Ansgar Speer ein Beschluss gefasst werden. 
  Zur Finanzierung der Maßnahmen kann die zweckgebundene Standortrücklage verwendet werden. 
 
7.2 St. Bonifatius – Zentrum Beziehung.Leben 
  Propst Giering berichtet von einem Gespräch mit dem Stephans-Werk. Im August soll nochmal 
  über das Raumkonzept gesprochen werden. Weiterhin teilte die Projektleiterin mit, dass ein 
  Bodengutachten erstellt werden muss. Dr. Günter empfahl das Ingenieurbüro Dr. Lehners und 
  Wittorf, An der Dänischburg 10,  in Lübeck und wies darauf hin, dass die Projektleiterin genaue 
  Angaben machen muss, was das Bodengutachten enthalten soll. 
 

8 Primärstandorte auf Zeit 
 
8.1 St. Franziskus 
  Alle drei möglichen Investoren haben sich unter Hinweis auf die derzeitige Marktlage 
   zurückgezogen.  
   
    
  Frau Schott hat Rücksprache mit Frau Latza wegen der benötigten Quadratmetergröße für eine 
  neue Kita in St. Franziskus gehalten. Der Bedarf ist etwas größer als in ihrer Zusammenstellung 
  vom 22.06.2023. An den grundsätzlichen Aussagen hat sich dadurch nichts verändert.  
   
   
   
   
    
     
    
 
8.2  Heilig Geist 
   Die Windspiel AG, die am Standort einen Waldkindergarten errichten wollte, hat sich bisher nicht 
   wieder gemeldet. Eventuell besteht seitens Herrn Joachim Karschny, Kinderwege, Interesse  
  Räume zu nutzen.  
 
8.3  St. Paulus 
  Das Fundraising für den Einbau der Orgel ist gestartet. 
 



 

 

9 VIR-Prozess 
 
9.1  Instandsetzung Primärimmobilien 
  Prost Giering berichtet von seinem Antwortschreiben an das Erzbistum. 
 
9.2  Übergangsprozess der Pfarrei – Terminierung zur Entscheidung über Verlängerung 
  Nach Diskussion wird folgender Beschluss gefasst: 
 
  Der Kirchenvorstand entscheidet bis 24.11.2023, für welchen Standort der 
  Übergangszeitraum endet und für welchen eine Verlängerung sinnvoll ist. Dies sind die 
  Sekundärimmobilien St. Birgitta, Liebfrauen, St. Georg, Maria Königin. Der PPR wird gebeten, 
  sich zuvor mit der Frage zu beschäftigen und seine Einschätzung an den KV weiterzuleiten. 
 
   Ja:   9  Nein:  -- Enthaltung:  -- 
 
  
10 Sekundärstandorte 
 
10.1 Maria Königin 
  Es gibt keine neuen Informationen zum Stand der Einrichtung einer Kita. 
 
10.2 Liebfrauen 
  Frau Sigrid Joos und Herr Michel Schieffelke sind als Mitglieder für den Entwicklungsausschuss 
  seitens der Gemeinde Liebfrauen benannt worden. Die erste gemeinsame Sitzung mit der  
  evangelischen St. Christophorus Gemeinde findet am 29.08.2023 statt. 
 
10.3  St. Georg 
  Propst Giering berichtet über ein Gespräch mit Herrn Roland Niles, Geschäftsführer der Malteser  
  Wohnen und Pflegen GmbH, der mit zwei Investoren in Verhandlungen steht. Für beide Investoren 
 stellt der Denkmalschutz ein Problem dar. 
  Der KV muss sich in diesem Zusammenhang über die Höhe eines möglichen Verkaufspreises  

Gedanken machen. Die Investoren werden gebeten, auch die Möglichkeit einer Erbpacht zu bedenken. 
 
10.4 Weiteres Vorgehen betr. Abgabe v. Grundstücken u. Gebäuden 
  Herr Brand und Gronemeyer berichten über ein Gespräch mit der Leiterin des Liegenschaftsamtes 
  Lübeck. Grundsätzlich besteht die Hansestadt Lübeck auf Erfüllung der Erbbauverträge und eine 
  Rücknahme ist nur bei einem Grundstück ohne Bebauung möglich. Eine weitere Möglichkeit wäre,  
  wenn ein Investor das Grundstück mit Bebauung übernimmt und einen neuen Erbbauvertrag mit der  

Hansestadt Lübeck schließt. Die Vernetzung mit der Hansestadt Lübeck ist verbesserungswürdig. Weitere  
Gespräche sollten geführt werden, wenn konkrete Pläne oder Vorstellungen über die Nutzung von 
Grundstücken oder Gebäuden vorliegen. 
Propst Giering berichtet, dass Herr Joachim Karschny, Kinderwege, dringend für Projekte 
Immobilien sucht.  
Er wird Kontakt zu dem Verwaltungsdirektor Herrn Becker aufnehmen, mit der Frage, inwieweit von dort 
Unterstützung bei der Abgabe von Grundstücken oder Immobilien gegeben werden kann. 
 

11 Ausschuss für besondere Aufgaben – Gedanken zur möglichen Einrichtung 
Herr Brand stellt kurz die möglichen Aufgaben eines solchen Ausschusses dar. Angedacht ist, dass 
von diesem Ausschuss Themen aufgegriffen werden, die nicht durch den KV oder die Fachausschüsse  
bearbeitet werden können. 
 



 

 

12 Verschiedenes 
 
Die nächste Sitzung ist für Dienstag, 26.09.2023 um 19.15 Uhr geplant. Der Ort steht noch nicht fest. 
 
Am Donnerstag, 23.11.2023, um 19.30 Uhr ist ein geistlich-geselliger Abend zum Ausklang der 
Amtsperiode gemeinsam mit dem PPR in St. Birgitta geplant. 
 
Propst Giering beendet die Sitzung mit einem Gebet. 
 
 
 
Joachim Nürnberg 




